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FECHA: MARZO 31 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Intentó escapar por la puerta falsa” 

 
“Busca ASEH evitar saqueo de alcaldes” 

 “Fayad: campaña limpia; Berganza: sin despilfarros” 

 “FOR: SE ADOPTARÁN MEDIDAS AMBIENTALES” 

 
“Acciones oficiales sin tintes políticos” 

 
“¡Acusado de agresor!” 

 
“Hidalgo fuera del “Hoy no circula, afirma Olvera”” 

 
“NUEVA PLAZA COSTO $110 MILLONES” 

 
“Listo Centro Cultural El Reloj de Pachuca” 

 
“Hoy No Circula va para todos” 

 
“Arranca el martes No Circula Parejo” 

 “Recurren al Hoy No Circula original” 

 
“Vehículos no circularán un día a la semana y un sábado al mes” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Doblan partidos sus recursos en década: Mientras el salario mínimo se incrementó 32 por ciento 
en la última década, los partidos políticos en Hidalgo elevaron ciento por ciento las prerrogativas que reciben de 

la administración estatal para cubrir sus actividades cotidianas y electorales. De acuerdo con cifras históricas del 

Instituto Estatal Electoral (IEE), durante las elecciones de 2005, cuando se registraron los comicios por la 
gubernatura y diputaciones en fecha distinta, y en fecha distinta del mismo año para presidentes municipales, el 

gasto fue de 84 millones 262 mil 253 pesos. Esta cantidad fue distribuida entre los partidos políticos Acción 
Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), del Trabajo (PT), de la Revolución Democrática (PRD), Verde 

Ecologista (PVEM) y el ahora extinto Alternativa Social (PAS). A casi once años, los recursos se elevaron a 173 

millones 269 mil 277 pesos, que servirán para actividades y campañas, además de algunas bonificaciones. Cinco 
partidos se mantienen: PRI, PAN, PVEM, PT, PRD; además, se sumaron Movimiento Ciudadano (MC), Encuentro 

Social (PES), Morena y Nueva Alianza (Panal). En la elección de 2016, sólo para la de gobernador serán 
invertidos 43 millones 531 mil 540 pesos, cifra el doble de los 24 millones 102 mil pesos erogados en los comicios 

similares de 2005. No obstante, las prerrogativas entregadas de forma anual a los partidos políticos para sus 
actividades cotidianas se elevaron casi tres veces: en 2005 recibieron 13. 5 millones de pesos; mientras, durante 

este año dispondrán de 36 millones 276 mil pesos, según datos del IEE. (Jorge Martínez, página 04) 
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Crónica-Sólo esperan aval del IEEH: Aprobará el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) los 

registros de aspirantes a candidatos a gobernador del proceso electoral 2015-2016, una vez que verifiquen el 
cumplimiento de requisitos y elegibilidad de perfiles podrán iniciar campaña el 1 de abril. El órgano electoral 

revisó documentación para verificar si los suspirantes omitieron requisitos, en caso de detectar faltantes 
notificaron a partidos políticos o coaliciones para que dentro de 72 horas subsanen o sustituyan candidaturas, 

dentro del plazo de registros. Las cúpulas que inscribieron postulantes para la gubernatura son: de la coalición 
―Un Hidalgo con Rumbo‖, que integra al Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y 

Nueva Alianza (Panal), Omar Fayad; de Acción Nacional (PAN), Francisco Xavier Berganza; por parte del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama; del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 
Salvador Torres Cisneros y del Trabajo (PT), Lizbeth Delgadillo Islas. El Consejo General emitirá este 31 de marzo 

la resolución que apruebe o niegue el registro solicitado, para ello corroboraron que no viole el artículo 63 de la 
Constitución Política de Hidalgo, respecto a los aspectos de elegibilidad, tales como renunciar 90 días naturales al 

cargo público que ostentaba, así como ser mexicano de nacimiento, con residencia en la entidad no menor a los 

cinco años, y tener los 30 años cumplidos. De acuerdo con fuentes al interior del instituto, los cinco suspirantes 
cumplieron con los requisitos que menciona la convocatoria, por tanto en las primeras horas del próximo 1 de 

abril comenzarán con los actos de proselitismo, hasta el 1 de junio. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Voluntad política para cumplir: paridad de género: Afirmó la presidenta de la Comisión de 

Equidad de Género en el Instituto Estatal Electoral (IEEH), Martha Alicia Hernández Hernández, que prevalece la 

voluntad política por parte de los partidos para cumplir con la metodología de paridad y evitar que les prohíban el 
registro de aspirantes por incumplir con aspectos constitucionales de igualdad. Persiste la discusión por parte de 

partidos políticos y consejeros para diseñar la metodología que adoptará para vigilar y garantizar el cumplimiento 
de la paridad de género en la postulación y registro de candidaturas a integrantes de planillas para presidencias 

municipales. El tema de cumplir con la paridad de género en el registro de candidatos provocó diversas opiniones 

por parte de las cúpulas, principalmente por las sanciones que recibirían los partidos por ignorar disposiciones 
legales en materia de igualdad. Incluso, cuatro cúpulas interpusieron recursos de apelación contra los 

lineamientos de paridad que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE), pues aparentemente invaden la esfera 
de auto organización de los partidos‖. Es un tema que se comenta mucho que supuestamente atenta contra la 

vida interna de los partidos, pero en lo personal creo que no es así, se trata de vigilar que se cumpla con el 
derecho de igualdad entre hombres y mujeres, creo que en Hidalgo tenemos la voluntad política para que 

cumplan con este requisito y no quitar candidaturas". (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Capital Hidalgo-IEEH resolverá hoy registro de candidato: Este día, el Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) resolverá sobre las solicitudes de registros de candidatos a gobernador y gobernadora, ingresadas 

en pasa-dos días. De acuerdo con el calendario electoral, respaldado en el Código Electoral en su artículo 121, el 

organismo deberá resolver si aprueba o rechaza las solicitudes. Cabe recordar que para efecto de la elección de 
gobernador, los consejeros analizaron la solicitud de cinco aspirantes de partidos políticos: por el PRI y la 

coalición "Por un Hidalgo con Rumbo", Ornar Fayad; del PRD, José Guadarrama. Así como la solicitud del PT para 
su candidata, Lizbeth Delgadillo; MORENA pidió el registro de Salvador Torres Cisneros, y el PAN de Francisco 

Berganza. De igual forma, los consejeros deberán responder a la solicitud de Porfirio Moreno Jiménez, quien 

pretende la candidatura a gobernador por la vía independiente; sin embargo, cabe recordar que no cubrió el 
número de firmas de respaldo requeridas para adquirir la calidad de candidato independiente. Asimismo, el 

próximo 2 de abril, el organismo electoral resolverá en relación a la petición de los partidos para el registro de 
sus aspirantes a diputados y di-putadas locales. En este sentido, el IEEH revisa que cubran los requisitos un total 

de 150 fórmulas de candidatos a diputados locales por la vía de mayoría relativa. Así como de 108 fórmulas de 
re-presentación proporcional, mejor conocidas como plurinominales. (Verónica Ángeles, página 07) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Abrirán campañas en la Huasteca y Capital: El próximo primero de abril los cinco candidatos a la 

gubernatura de Hidalgo iniciarán una campaña de 90 días en busca del voto. Los aspirantes, uno postulado por 
coalición y el resto con el respaldo un solo instituto político, eligieron la región Huasteca y la capital del estado 

para comenzar con su proselitismo. José Guadarrama Márquez tendrá su primer mitin en la plaza Juárez de 
Pachuca el 2 de abril, a las 12:00 horas. Previamente, en la madrugada del día 1, inaugurará una casa de 

campaña en calle Beneficio de Patio, en la colonia Real de Minas‖. Sé de las necesidades de cada hidalguense 

porque no soy un improvisado, porque conozco cada rincón de mi tierra que he recorrido paso a paso durante mi 
vida‖, dijo el exsecretario de Asuntos Electorales del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), instituto que, por segunda ocasión, lo registra como candidato a gobernador. La primera vez 
fue en 2004. Anteriormente, como priísta, participó en tres procesos internos en busca de la nominación. Omar 

Fayad Meneses, postulado por la coalición conformada por los Partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde 

Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza, iniciará campaña en algún municipio de la Huasteca, en horario y 
lugar que aún no ha sido notificado por su equipo; sin embargo, será uno de los de alta marginación, reconoció 

el líder del priísmo estatal Alberto Meléndez Apodaca. Fayad participó en los procesos internos en los que fueron 
designados candidatos Miguel Ángel Osorio Chong y Francisco Olvera Ruiz. Salvador Torres Cisneros, del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), comenzará actividades proselitistas el 1 de abril acompañado de 

Andrés Manuel López Obrador. El mitin inicial será en Xochiatipan, a las 12:30 de la tarde, para posteriormente 
trasladarse a Huatla y Atlapexco. La gira del dos veces aspirante a la presidencia de la República continuará el 

sábado en San Felipe Orizatlán, Jaltocán, Calnali y Tlanchinol, y culminará el domingo con la visita –junto con 
Torres Cisneros– a Huejutla, Molango, Tianguistengo y Zacualtipán. El Partido Acción Nacional (PAN) informó que 

su candidato Francisco Xavier Berganza comenzará en Tula de Allende. El Partido del Trabajo (PT) no ha dicho 
donde arrancará Lizbeth Delgadillo el proselitismo. (Axel Chávez, página 08) 

El Independiente-Precandidatos al gobierno preparan arranques de campaña (Víctor Valera, página 

05) 

Criterio-Se va Castrejón por no ser Pluri: González Murillo: El coordinador del grupo parlamentario del 

Partido Encuentro Social (PES) en San Lázaro, Alejandro González Murillo, afirmó que la salida de Natividad 

Castrejón Valdez como dirigente estatal se debió a su inconformidad por no integrar la lista de aspirantes a 
diputados plurinominales. Durante su visita a Hidalgo para presentar a los candidatos a legisladores locales, 

afirmó que Castrejón ―no se ganó‖ un espacio. Los cargos o designaciones en Encuentro Social, sostuvo, ―se 
ganan‖, pero el trabajo del exasesor de la Secretaría de Gobernación ―dejó mucho que decir‖―. Aquí le damos un 

lugar a quien trabajó, a quien se ganó un espacio‖, insistió. El sobrino del exgobernador Jesús Murillo rechazó 
rupturas al interior del partido, aun cuando integrantes como Martha Soto, Ricardo Bravo Delgadillo y David 

Cárdenas abandonaron las filas del PES. El coordinador de la bancada pesista añadió que el exdirigente del 

partido en Hidalgo no puede aferrarse a un cargo‖. A veces no se puede y debe entenderlo, hay democracia en 
este partido, así se deciden las cosas, y si no le parece, está tomado la decisión de irse‖. El diputado federal 

también rechazó intromisión de su parte en el comité estatal, pero argumentó que él es uno de los fundadores 
de Encuentro Social. Cuestionado sobre si aspira a dirigir el partido en Hidalgo, contestó que tiene ―un gran 

compromiso‖ en la Cámara de Diputados. (Yuvenil Torres, página 04) 

Milenio-Rechazan ruptura en Encuentro Social tras la renuncia de Natividad Castrejón (Janet 
Barragán, página 13) 

El Independiente-Natividad Castrejón, aferrado a una pluri: González Murillo (José Manuel 
Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Confirma Castrejón renuncia al PES (Ivet Pasquel, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Encuentro Social está más unido (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Se fue Natividad Castrejón de Encuentro Social (Ma. Del Socorro Ávila, página 5A) 

Síntesis-Rechazan exista un a fracturación al interior del PES (Jaime Arenalde, página 03) 
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Criterio-Pide Xavier Berganza seguridad en campaña: Vía oficio, el candidato del Partido Acción Nacional 

(PAN) al gobierno de Hidalgo, Francisco Xavier Berganza, solicitó a las secretarías de Gobernación (Segob) y de 
Gobierno estatal que le brinden seguridad durante la campaña electoral. De manera paralela, Berganza Escorza 

dijo que ―responsabiliza‖ al secretario de Gobernación federal, al gobernador de la entidad y a Gerardo Sosa ―de 
cualquier amenaza o atentado‖ que pudiera sufrir él, su familia o su equipo de campaña. El aspirante albiazul a la 

gubernatura recordó que ha sido víctima de cuatro atentados y ordenes de aprehensión ―falsas‖, ―mal armadas‖. 
A unas horas de que dé inicio su campaña electoral por la gubernatura en Tula de Allende, el exlegislador 

aseguró que no existe división en el Acción Nacional. El aspirante consideró que las condiciones en Hidalgo están 

dadas para abrir paso a la alternancia. En las entidades que hay alta corrupción, dijo, es porque no la ha habido. 
Sobre el panorama actual del estado, planteó que ―no podría estar peor‖, toda vez que pasó de la quinta a la 

tercera posición en el índice de pobreza. Berganza añadió que de ganar la gubernatura, de lo cual dijo estar 
seguro, se conformarán planes de desarrollo estatal, así como municipales y regionales, con apoyo de una de las 

universidades ―más prestigiosas del país‖. (Yuvenil Torres, página 09) 

Milenio-Berganza clama por su seguridad; anuncia una campaña austera (Janet Barragán, página 
13) 

Crónica-Demanda excantante piso parejo en elección (Jocelyn Andrade, página 05) 
El Independiente-Niega Francisco Xavier respaldo de gobernador de Puebla (Víctor Valera, página 

05) 
Capital Hidalgo-En presunto acto anticipado de campaña de Francisco Xavier afirma que “ganara la 

elección” (Sergio Juárez, página 07) 

Síntesis-Solicita PAN un entorno seguro para candidatos (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Reciclan partidos en Hidalgo a perfiles para sus apuestas: Figuran en listados de aspirantes a 

candidatos, de todos los partidos en Hidalgo, perfiles que saltaron de una cúpula a otra, exfuncionarios públicos, 

trabajadores de medios de comunicación, exalcaldes y quienes en algún momento fungieron como líderes 
partidistas. Una vez que las agrupaciones políticas inscribieron fórmulas para diputaciones locales, el próximo 2 

de abril el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) resolverá sobre la solicitud de registros de 
candidatos a legisladores por ambos principios. La Crónica de Hoy en Hidalgo verificó listados de aspirantes, a fin 

de conocer currículos y trayectorias. Destacan nombres de suspirantes que postuló el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), como exdiputados federales y locales: Dulce María Muñiz, Horacio Trejo, Luis Alberto 

Marroquín, Marcela Vieyra, Araceli Velázquez o Canek Vázquez. Además quienes anteriormente formaron parte 

del gabinete estatal o federal: casos como Erika Saab, César Bravo, Ernesto Vázquez y Mayka Ortega. Exalcaldes 
o integrantes de ayuntamientos; Manuel Rivera, Miguel Escamilla y Leticia Cuatepotzo. Exdirigentes locales como: 

Érika Trujillo, José Ramón Vicente, quien fue candidato al mismo cargo que hoy busca pero perdió en 2010, Juan 
de Dios Pontigo o Luis Vega. Para el caso de Encuentro Social (PES), ―pepenaron‖ a excandidatos de otros 

partidos o liderazgos de agrupaciones sindicales como: Carlynn Hougthon, Efrén Marañón y Felipe Lara. En el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) sus contendientes por vía plurinominal son viejos conocidos del sol 
azteca: Marco Antonio Ramos, exalcalde de Huejutla; Marlén Medina, secretaria del comité local, Marco Antonio 

Rico, exsecretario general del Comité Ejecutivo Estatal, así como Hilda Miranda, exregidora de Mineral de la 
Reforma. Cabe mencionar algunos candidatos que trabajan en medios de comunicación como la priista, Liliana 

Castillo; de Acción Nacional (PAN), Beatriz Adriana Vargas; Ojuky del Rocío Islas, aspirante plurinominal de 

Movimiento Ciudadano, así como Simey Olvera, del PRD. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Define Morena lista de plurinominales: El Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

dio a conocer su lista de candidatos a diputados locales por la vía de representación proporcional. Efrén Salazar 
Pérez ocupa el primer lugar de la lista, seguido por Fabiola Islas Najar, Felipe Labastida Domínguez, Irma Olvera 

Hernández y Eduardo Padilla Guzmán. Maricela Gómez Sánchez fue registrada en la sexta posición; y continúa 

Carlos Carranza Baltazar, Jaquelín Hernández de la Cruz, Enrique García González; Elizabeth Romero Vargas; 
Emmanuel Guerrero Trejo y Gloria Torres Alberto. El 31 de enero fueron realizadas las asambleas distritales y en 

cada una se postularon a cinco hombres y cinco mujeres que asistieron a la insaculación el 7 de febrero para 
determinar las candidaturas de diputados de representación proporcional. Así, el 9 de febrero la comisión 

nacional de elecciones de Morena verificó requisitos de las solicitudes presentadas para cumplir con las 

candidaturas externas. También calificó el perfil de los aspirantes registrados en la entidad, al tomar en cuenta 
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su trayectoria política, laboral, profesional y que principalmente cumplieran con la estrategia política del partido. 
(Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Dudan que Canek Vázquez presida junta de gobierno de Congreso: Aún no hay una 

decisión sobre la posibilidad de que Canek Vázquez Góngora sea quien presida la junta de gobierno del Congreso 
estatal, pues deberán esperar resultados de la elección del 5 de junio, indicó el dirigente estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) Alberto Meléndez Apodaca‖. Lo que pensamos es tener resultados y en ese 

ejercicio sobre la marcha veremos esas situaciones, hoy no estamos pensando más que en articular para ir por el 
triunfo. Habrá tiempo para revisar eso y tomar la decisión pertinente‖, indicó. Canek Vázquez está ubicado en la 

segunda posición de la lista de candidatos a diputados locales por la vía plurinominal, mientras que en el primero 
se encuentra María Luisa Pérez Perusquía. El presidente del comité directivo estatal del PRI negó que la 

nominación de Vázquez Góngora sea un pago de factura a favor de la dirigencia nacional tricolor, pues es 
cercano a Manlio Fabio Beltrones, sino que se debe a un trabajo de inclusión y la suma de grupos internos‖. 

Canek ha sido un hombre que ha participado muy cerca, ha sido diputado federal por el estado y nosotros lo 

consideramos como hidalguense porque nació en el altiplano y hoy tiene una oportunidad en el partido‖. Según 
fuentes consultadas dentro del PRI estatal, la probabilidad de que Canek sea considerado como presidente de la 

junta de gobierno del Congreso en la próxima legislatura, es poco probable debido a las actividades partidistas en 
el comité ejecutivo nacional. Respecto a la primera en la lista, Meléndez Apodaca comentó que fue por respeto a 

la equidad de género, además consideró que María Luisa Pérez es una mujer trabajadora con resultados, también 

tiene experiencia en las elecciones pasadas y ahora tiene una oportunidad por la vía plurinominal. (José Manuel 
Martínez, página 06) 

Síntesis-Amenazan con dejar el PT si n sale su líder A. Aparicio: De no darse a más tardar en la semana 
en curso la salida del Comisionado Nacional del Partido del Trabajo, Arturo Aparicio Barrios, como lo ofreció la 

Dirigencia Nacional, entonces iniciará el proceso de renuncia de al menos diez mil militantes agrupados en el 

Movimiento Independiente Hidalguense, aseguró Mariano Torres L'estrade, líder de dicha asociación. Al respecto, 
refirió que luego de pedir a la dirigencia de su partido la disolución de la coalición del PRD, participar en la 

contienda a gobernador con candidato propio y la salida de Aparicio Barrios, a la fecha solamente se han 
cumplidos dos de sus solicitudes, por lo que solamente esperarán al fin de semana para que se cumpla la 

tercera‖. Pero el punto prioritario para nosotros es la salida del Comisionado Nacional y si no se da en estos días, 

ya que la Comisión Nacional del Partido nos solicitó una prórroga para determinar qué va hacer en función de 
esta situación, entonces nosotros vamos a ver qué hacer en función de la respuesta y de momento todo está en 

lo que diga al dirección Nacional del partido". Amenazan con desbandada de 10 mil petistas Torres L'estrade, 
añadió que en caso de no cumplirse con su petición, entonces tanto lo que queda de izquierda en el estado y en 

el PT, estaría en riesgo de perder-se, además de que para ellos es urgente tomar una determinación a fin de que 

no les ganan los tiempos para poder participar en el actual proceso electoral‖. Los tiempos ya se nos volcaron y 
hemos sido respetuosos con lo que nos ha pedido la dirigencia nacional, pero si no hay una respuesta de la 

salida del Comisionado Nacional, entonces e viernes estaremos tomando una determinación con carácter de 
irrevocable para de-terminar lo que vamos hacer; el trabajo que tiene que hacer el Movimiento Independiente 

Hidalguense". Finalmente, aseguró que al mismo tiempo y ante la posibilidad de que la dirigencia incumpla con la 
que consideran su petición más importante, que es la salida del Comisionado Nacional, analizan las propuestas 

que les han realizado al menos cinco partidos para que los diez mil petistas del movimiento los apoyen en los 

comicios locales. (Jaime Arenalde, página 03) 
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Síntesis-Ajuste a tarifa del Tuzobús no es una táctica electoral: Descarta y rechaza el dirigente estatal 

del Partido Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez Apodaca, que las acciones oficiales del gobierno del 
estado tengan como propósito o estén encaminadas a beneficiar o favorecer a los candidatos de su partido a los 

diferentes cargos de elección popular. Al respecto manifestó que si las autoridades han decidido realizar un 
ajuste al precio del sistema de transporte capitalino conocido como Tuzobús, no significa que sean medidas que 

busquen impulsar a los abanderados de su partido, además de manifestar que desafortunadamente se trata de 
comentarios electoreros de opositores a su instituto político‖. El descuento que se le realizó al costo del pasaje 

del Tuzobús, tiene como única finalidad so-lamente un ajuste al sistema de transporte como pudiera darse en 

otro tipo de proyectos, además de que no descartamos que quienes hacen estas aseveraciones sobre un 
beneficio para los candidatos prestas, es porque son ellos quienes tienen o buscan una finalidad política". 

Meléndez Apodaca, aseguró que en ninguna parte del mundo, donde se pone en marcha un nuevo proyecto 
funciona a la primera vez, por lo que se tiene la necesidad como en el caso del Tuzobús, de hacer todo ajuste ya 

que se trata de beneficiar a la población y no a partidos ni personajes políticos. Por otra parte, el dirigente estatal 

del tricolor, dio a conocer que han delineado una serie de estrategias con la finalidad de que su partido logre los 
mejores resultados posibles tanto en medio urbano como el rural, ya que cada uno tiene diferente grado de 

complejidad que debe ser tomada en cuenta para poder lograr las metas que se han planteado‖. La llamada 
operación cicatriz ha funcionado sin embargo como lo ha mencionado también el candidato a gobernador Omar 

Fayad, se debe de estar atento para que en las regiones donde hay todavía algún tipo de manifestación de la 
militancia y la ciudadanía, sea atendida de manera directa por todos los dirigentes así como los candidatos que 

participarán en este proceso". Finalmente, dijo que "en este sentido tenemos que seguir trabajando generando 

conciencia de que si no es en la unidad, difícilmente vamos a lograr las cosas". (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Ratifica INE casillas que estarán ubicadas en Actopan: Un total de 538 casillas fueron ratificadas 

por el Instituto Nacional Electoral (INE) en el distrito de Actopan, mismas que serán colocadas en los distintos 

puntos de esta región para la elección que habrá de llevarse acabó el próximo cinco de junio. En sesión ordinaria 
presidida por Daniel Larrieta Carrasco, vocal ejecutivo del Distrito Electoral Federal con cabecera en Actopan, se 

informó que de las 538 casillas que se tienen 289 son básicas, 236 contiguas, 10 extraordinarias y 3 especiales. 
Las casilla especiales estarán asentadas en Zacualtipán de los Ángeles, Mixquiahuala y otra más en Actopan con 

la finalidad que todo los ciudadanos puedan emitir sus voto en este proceso democrático en donde habrán de 
elegirse alcaldes, diputados así como gobernador. Durante estas misma mesas de trabajo, se informó que ya se 

realizan recorridos para verificar las condiciones de los sitios exactos donde será colocados las casillas, por lo 

pronto solo sería en la sección 43 de Actopan el único sitió donde podría reubicarse una de la urnas. (Hugo 
Cardón, página 10) 

C O N G R E S O 
Milenio-Piden a municipios evitar ilícitos durante transición: Legisladores locales instaron a los 84 

ayuntamientos de Hidalgo a preparar la entrega recepción de sus administraciones en materia financiera y 
documental en apego a la legalidad y transparencia para evitar observaciones y problemas de continuidad a los 

gobiernos municipales que serán electos el próximo 5 de junio. El diputado Rosalío Santana Velázquez indicó que 
el mal uso, ocultamiento o destrucción de información y documentos durante la transición gubernamental, 

forman parte de acciones recurrentes para evitar observaciones e incluso sanciones del órgano fiscalizador y de 
las autoridades judiciales. Señaló que las leyes locales obligan a los munícipes a custodiar y cuidar 

documentación, información, recursos, dinero y valores que por razón de su empleo todo servidor público tenga 

bajo su responsabilidad; además de que impiden y evitan su mal uso, destrucción, sustracción u ocultamiento 
con la intención de beneficiar a la administración entrante y saliente. El legislador priista subrayó que se trata de 

prácticas que deben eliminarse a través de la profesionalización del personal de las administraciones municipales, 
con la finalidad de generar condiciones que permitan la continuidad de acciones, tramites y servicios que de 

manera permanente debe atender el ayuntamiento. (Janet Barragán, página 09) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Entregan Plaza Independencia: El secretario de Turismo federal, Enrique de la Madrid, y el 

gobernador Francisco Olvera entregaron la remodelación de la plaza Independencia e inauguraron el Centro 
Cultural El Reloj, ubicado en el corazón de la capital hidalguense. En el proyecto se invirtieron poco más de 110 

millones de pesos, de los cuales 90 por ciento de los recursos provino de la administración federal. Durante la 
ceremonia, el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García, expuso que era necesaria la intervención, pues el 

inmueble presentaba daños estructurales, derivado de la carga de más de cien toneladas de arriates y arbustos, 

los cuales estaban causando daños a la plaza. Esto, dijo, generaba un riesgo latente en materia de seguridad. 
Ahora, agregó, se acondicionó una ludoteca, una cafetería, una sala de exposiciones, además de que en su 

interior los adultos mayores podrán congregarse para convivir semanalmente dentro del programa Viernes de 
danzón, en un espacio techado, que los resguardará de las inclemencias de la intemperie. En entrevista, el edil 

reconoció que el proyecto fue sujeto de diversas modificaciones, atendiendo planteamientos del instituto Nacional 

de Antropología e Historia, así como del Instituto Nacional de Bellas Artes. (Emmanuel Rincón, página 04) 
Milenio-Inauguran el Centro Cultural El Reloj (Fannia Cadena, página 10) 

Crónica-Abren nuevo espacio cultural dentro de Plaza Independencia (Jocelyn Andrade, página 03) 
Capital Hidalgo-Inauguran centro Cultural el Reloj (Yina Bautista, página 02) 

Uno más Uno-Inauguran Centro Cultural El Reloj, espacio que reforzará el turismo en Pachuca 

(Redacción, página 05) 

Criterio-Pide Olvera apoyo para cuatro carriles: El gobernador Francisco Olvera Ruiz pidió al secretario de 

Turismo federal, Enrique de la Madrid Cordero, su intermediación ante la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) para obras que conecten con cuatro carriles el tramo carretero entre Real del Monte y Omitlán 

de Juárez. El mandatario realizó la solicitud durante la entregaron de la décima etapa de rehabilitación del Centro 

Histórico de Mineral del Monte, en la que se colocó piso pórfido en las calles principales. En el recorrido, el 
gobernador del estado destacó que ésta ha sido una de las intervenciones más importantes que ha recibido el 

Pueblo Mágico en los últimos 40 años. El paso peatonal fue abierto hace unos días a los paseantes. Olvera Ruiz 
resaltó la importancia de Mineral del Monte en el corredor de los Pueblos Mágicos, que dieron origen al 

denominado Corredor de la Montaña, el cual es visitado por turistas nacionales e internacionales.  

Por su parte, el secretario de Turismo destacó que durante la presente administración federal han invertido 400 
millones de pesos en materia turística, con recursos aportados por los tres órdenes de gobierno en Hidalgo. Este 

sector, afirmó, representa una de las principales divisas generadoras de economía, de la que dependen o están 
vinculadas de manera directa poco más de 9 millones de personas, que representan 8. 5 por ciento del Producto 

Interno Bruto (PIB). Por ello, dijo, el sector se ubica como una de las más grandes fuentes de generación de 
empleo en el país, con 88 por ciento del total de la derrama. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Aportará Hidalgo contra contaminación ambiental: La entidad cumplirá con su aportación para 

buscar revertir y disminuir la contaminación que aqueja a la Ciudad de México, que en días pasados tuvo una 
fase de contingencia, afirmó el gobernador Francisco Olvera Ruiz. El mandatario insistió que entre las medidas 

que aprobaron los seis estados que integran la Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) no se encuentra la 

posibilidad de integrar el programa Hoy no Circula a entidades vecinas a la Ciudad de México, como lo afirmó el 
jefe de gobierno Miguel Ángel Mancera. En cambio, dijo, se avaló reforzar los esquemas de verificación vehicular 

para hacerlos más confiables y evitar que se incurra en casos de corrupción para pasar las pruebas. En Hidalgo, 
reconoció, hay un número importante de autos que se trasladan a la capital del país, ya sea por motivos 

laborales, educativos o de salud‖. No negamos que es muy grande la cantidad de vehículos que se traslada a la 

Ciudad de México‖. Sin embargo, que los automovilistas se adhieran a las reglas, a no circular los días 
correspondientes y la entidad haga más estricta la verificación, evitando actos de corrupción o componendas 

para garantizar que los automotores que se trasladan lo hacen en buenas condiciones, ―son las obligaciones que 
asumimos como estado‖. Olvera Ruiz destacó que entre las medidas aprobadas por todos los gobernadores que 

integran la Came, y que ―seguramente redundarán en disminuir la contaminación‖, se encuentra la obligación de 
propietarios del transporte federal y escolar de verificar sus unidades. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Descarta gobernador llegada del Hoy No Circula al estado (Jocelyn Andrade, página 04) 

El Independiente-Descarta Olvera Ruiz Hoy no circula en Hidalgo (Sonia Rueda, página 03) 
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Plaza Juárez-“Necesario adoptar medidas ambientalistas de manera urgente”: FOR (Luisa Vega, 
página 3A) 

Síntesis-Innecesario, el Hoy No Circula en Hidalgo: FOR (Dolores Michel, página 05) 

Criterio-Festejan 65 años dE Hospital del Niño: La presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, 
Guadalupe Romero Delgado, encabezó los festejos por el 65 aniversario de la fundación del Hospital del Niño. 

Previo a la realización de la conferencia Ser (más) humano, que impartió Alejandro Ariza, Romero Delgado hizo 

un reconocimiento a la labor de médicos y enfermeras ―que han entregado su vida‖ al cuidado de la salud de los 
infantes‖. Algo que caracteriza a las y los grandes profesionales de la medicina, enfermería, personal técnico y 

administrativo que, a lo largo de los años, han sabido valorar su aportación a un Hidalgo más fuerte y más 
sólido‖, sostuvo. Resaltó que los retos que han enfrentado en la historia del nosocomio pediátrico siempre han 

tenido como objetivo ―entregar las mejores alternativas para lo más importante de una sociedad que pueda 
decirse auténticamente humana: sus niñas y niños‖. El director del Hospital del Niño, Marco Antonio Escamilla 

Acosta, consideró que ―el entusiasmo, la voluntad y los logros apreciables de estos últimos años en todos los 

ámbitos de atención e investigación son la mejor evidencia de que el esfuerzo institucional rinde frutos en favor 
de la salud y el bienestar de miles de niños que confían en nosotros‖. Escamilla Acosta puntualizó que durante 

más de seis décadas ―hemos sido testigos del surgimiento de una institución fortalecida‖ con los recursos físicos 
y técnicos modernos y personal comprometido, altamente capacitado y constantemente actualizado. Destacó que 

el nosocomio ha sido pionero en muchos sentidos, pues promueve una atención integral en pacientes y en sus 

familiares, con un cuerpo multidisciplinario que busca la mejora continua a la atención y obtiene en beneficio la 
satisfacción del usuario; además, se incorporan y perfeccionan procedimientos de atención médica especializada. 

Como parte de los festejos, el DIF presentó un vídeo institucional en el que expusieron los logros y avances que 
ha tenido el hospital pediátrico a lo largo de su historia. (Redacción, página 06) 

Crónica-Celebra Romero el 65º aniversario de hospital (Milton Cortés, página 09) 
Capital Hidalgo-Hospital del Niño, 65 años comprometido con la salud (Ivet Pasquel, página 05) 

Síntesis-Celebran el 65 aniversario del Hospital del Niño DIF Hidalgo (Susana Jiménez, página 04) 

Uno más Uno-Cumple 65 años de servir a la sociedad Hospital del Niño (Redacción, página 06) 

Criterio-Busca ASEH evitar saqueo de alcaldías: La Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) evitará 

que, en los cinco meses que restan a las administraciones locales, ocurran saqueos por la venta de activos o 

bienes del municipio para que alcaldes, síndicos y regidores se otorguen bonos. El auditor del estado, Rodolfo 
Picazo Molina, consideró que esas bonificaciones son ―inmorales‖ ante la ciudadanía; sin embargo, son legales 

porque los ayuntamientos gozan de la autonomía que les da el artículo 115 de la Constitución mexicana. Con el 
programa de entrega-recepción, que actualmente opera, buscarán que los ayuntamientos no pongan en riesgo el 

patrimonio del municipio, pues los bonos por 4 años y siete meses de servicio no están contemplados en su Ley 

de Egresos‖. No queremos que pase como en las anteriores administraciones municipales, donde (sic) de último 
momento se dio un saqueo porque en la Asamblea aprobaron venta de activos. Sabemos que muchas veces esa 

venta no es para comprar o hacer una inversión al propio municipio, si no para darse un bono, y eso es lo que 
ahorita pretendemos inhibir‖, reiteró. En caso de que exista una partida presupuestal para este bono, añadió 

Picazo, el órgano fiscalizador será ―muy meticuloso‖ para que las alcaldías justifiquen los criterios de entrega‖. 
(De lo contrario), hay que cuidar que en julio no haya una transferencia entre partidas y le den suficiencia a esos 

bonos. Entonces estamos haciendo recorridos, en estos días, en todos los municipios para ver cuáles son los 

activos, sacar fotografías y levantar acta circunstanciada sobre esos activos‖, añadió Picazo Molina. (José 
Antonio Alcaraz, página 07) 
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El Independiente-Entregan infraestructura turística en Real del Monte: El gobierno de la República 

invirtió junto con el estado y municipios 400 millones de pesos en materia turística, aseguró el titular del ramo en 
el país Enrique de la Madrid Cordero durante la inauguración de la décima etapa de rehabilitación de la imagen 

urbana y equipamiento turístico del pueblo mágico Real del Monte, acto que presidió junto con el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz. Durante el evento entregaron también el distintivo M y sello de calidad punto limpio a 

operadores turísticos de la entidad, el funcionario federal coincidió con el gobernador en que Real del Monte es 
un destino natural con mucho potencial, y que ha contado con el apoyo del presidente Enrique Peña Nieto y del 

Ejecutivo hidalguense. En México 9 millones de personas están vinculadas con el sector, que representa 8. 5 por 

ciento del producto interno bruto, De la Madrid Cordero sostuvo que el ramo está incluso por encima del 
financiero, del agrícola y de la construcción. Olvera Ruiz destacó la oportunidad de asistir al pueblo mágico que le 

dio origen al Corredor de la Montaña, y que recibe a diario a un importante número de turistas nacionales e 
internacionales. Asimismo, felicitó a los empresarios que recibieron el distintivo y la categoría, porque ―están 

poniendo en alto el nombre de Hidalgo con su compromiso y dedicación‖, dijo. Además, señaló al sector como 

una de las más grandes fuentes de generación de empleo en el país, donde el turismo nacional ocupa 88 por 
ciento del total de la derrama. Dio a conocer también que el presidencia de la República lanzará un programa 

nacional de incentivos para que, sin importar el nivel de ingreso, más mexicanos puedan disfrutar de destinos 
turísticos. Sobre los distintivos y sellos que entrega la propia secretaría que encabeza, De la Madrid Cordero 

expuso que son otorgados a empresas que están haciendo cada vez mejor las cosas, modernizándose y 
superando estándares de higiene y calidad. Finalmente, expresó que este tipo de acciones en materia turística, 

como la inversión en pueblos mágicos, ―es una forma de regresarles su dinero, sus impuestos, en fachadas, en 

pisos, en pintura, cuyo fin último es mejorar las condiciones de vida de toda la gente que interviene en el sector‖. 
Recibieron distintivo M: hotel Real de la Montaña, de Huasca; hotel Quinta Rivera, de Actopan y la Secretaría de 

Turismo y Cultura estatal. El sello de calidad punto limpio fue otorgado al restaurante bar Marycristi, de Mineral 
de la Reforma; cabañas y restaurante ejidal El Huariche, de Huasca; centro vacacional deportivo y de salud La 

Cantera, de Tula y grupo La Cava, salón Vintage, de Tepeapulco. (Redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Inauguran décima etapa de rehabilitación de imagen urbana en Real del Monte 
(Redacción, página 6A) 

Uno más Uno-Conversión de turismo ha sido de 400 mdp en Hidalgo (Redacción, página 04) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Inauguran centro cultural El Reloj: Después de 14 meses de construcción, falta de 

permisos, críticas y presupuesto millonario, fue inaugurado el centro cultural El Reloj. Con la presencia del titular 

de la Secretaría de Turismo federal Enrique de la Madrid Cordero, el presidente municipal de Pachuca Eleazar 
García Sánchez resaltó que la construcción del centro cultural y la remodelación de plaza Independencia serán las 

obras más recordadas de su administración‖. La intervención no fue sencilla, le comentaba al secretario (Enrique 
de la Madrid) que no fue tema fácil para las administraciones municipal y estatal, siendo la principal plaza del 

estado pero también hubo falta de información, ahora somos señalados y criticados por las áreas verdes de la 

plaza, pero es importante decir que la principal razón fue por el tema de seguridad‖, declaró. Asimismo, enfatizó 
que la plaza estaba en condiciones deplorables, en la parte estructural con daños graves que ponían en riesgo la 

seguridad de la gente, y en eso tenían que ver las áreas verdes, pues pesaban alrededor de 100 toneladas. 
Ahora, dijo, fue reparada pero especialistas recomendaron no colocar jardineras pesadas, por lo que las actuales 

cumplen con el peso y altura‖. Prácticamente una hectárea fue intervenida y fue rehabilitado el espacio donde 

habrán eventos cívicos, el quiosco, el piso del estacionamiento se bajó 35 centímetros‖, manifestó. García 
Sánchez reconoció el apoyo del gobierno federal, pues de los 110 millones de pesos utilizados para esta obra y la 

remodelación de la plaza Independencia, 90 por ciento fueron recursos federales‖. Quiero aclarar eso porque 
también nos señalan que dónde quedó ese dinero, ni un solo peso fue administrado por el municipio, pero el 

proyecto sí fue impulsado por el gobierno municipal‖, apuntó. Al tiempo refirió que ―si nos habrán de criticar por 
inaugurar este tipo de obras que lo sigan haciendo pero lo merece la gente‖. Antes del evento inaugural el titular 

de la Secretaría de Turismo federal Enrique de la Madrid Cordero, junto con el alcalde y autoridades del gobierno 

estatal, realizaron un recorrido por la remodelada plaza, la cual fue entregada la noche de ayer con una verbena 
popular. (José Manuel Martínez, página 07) 
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El Sol de Hidalgo-Noche Feliz: hay nueva plaza (Erwin Reyes, página 10A) 
Plaza Juárez-Abre sus “manecillas” el Reloj de Pachuca (Luisa Vega, página 12A) 

Síntesis-Inauguran Plaza Independencia (Edgar Chávez, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Los cinco candidatos a gobernador II 

La carrera por la gubernatura arranca este viernes y serán 62 largos días de jornadas extenuantes y recorridos 
por toda la entidad para quienes aspiran a encabezar el Poder Ejecutivo desde septiembre próximo. Por falta de 

espacio en esta columna no pude nombrar por completo a quienes buscan dicho puesto por lo que los retomo a 
horas del arranque formal de las actividades proselitistas. El Partido de la Revolución Democrática, a más de una 

década de la incursión de sus actuales líderes que son quienes manejan dicho instituto, sigue sin poder 
despuntar como a principios del siglo cuando consiguieron sus mejores resultados en Hidalgo. La otrora opción 

de alternancia y que representó para muchos la oportunidad de poder votar por personajes distintos al poder ha 

tocado un fondo del que no puede desprenderse. De 2005 a la fecha, un personaje ha dominado entre sus filas y 
hoy es por segunda ocasión candidato a gobernador, José Guadarrama Márquez. Precursor de una fuerte y 

arraigada ideología política, formador de generaciones de personajes en todos los partidos, en todas las 
corrientes, el gobernante en un par de ocasiones en pasadas administraciones, el profesor y experimentadísimo 

líder del Frente Democrático Hidalguense (alguna vez casi un partido político) buscará ser el gobernador como 

cuando compitió por la candidatura desde la década de 1990, de inicio a fin, posteriormente en 2004 y 2005, una 
vez más en 2010, y ahora, estará por segunda ocasión en una boleta de cara a la Plaza Juárez. Político como 

pocos que ha sabido sobrevivir a todas las adversidades y rupturas, se presenta quizá no como en sus mejores 
años en donde fue la opción para una alternancia sino como una apuesta a la que nadie pudo o supo 

contrarrestar. Sí, el PRD le debe mucho a Guadarrama, pero él igual le debe demasiado tras estos años de 
militancia. En contraste, se presenta por vez primera el Movimiento Regeneración Nacional, el partido de Andrés 

Manuel López Obrador, con un candidato a gobernador en la persona de Salvador Torres Cisneros, hombre de 

vida obrera y sindical, educado como pocos al hablar y expresarse, originario de Calnali y quien apuesta buscar 
un cambio al más puro estilo obradorista. Atrás quedan los triunfos paralelos a la figura del ex candidato 

presidencial, cuando alguien por el hecho de publicitarse junto a su imagen ganaba. Ahora Morena 
experimentará desde el desdén ciudadano hasta la política al estilo Hidalgo (diría un buen amigo). Por último el 

Partido del Trabajo decidió postular de última hora a Gloria Lizbeth Delgadillo Islas, mujer que resulta ser una 

incógnita más allá de que se sabe que se ha desarrollado personal y profesionalmente en Tulancingo y quien se 
presenta como la única mujer que quiere ser gobernadora de Hidalgo en esta elección. Veremos en el transcurso 

de la contienda su discurso, propuestas y desempeño de cara a un electorado ávido de política de altura.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

Omar y Meléndez son mano generosa, pero también saben cortar cabezas 
 En unas cuantas horas OMAR FAYAD iniciará su campaña para gobernador en una zona marginada del estado 

como signo de su preocupación por este signo que todavía lastima a nuestra entidad y que será uno de los retos 

de su gobierno si el voto, que todo lo indica así será, lo lleva al cuarto piso de Palacio de Gobierno, con notas 
dominantes de su estilo de hacer política que ya todos conocen porque así se ha manifestado de manera muy 

clara en el armado de su equipo de trabajo en el que deja de lado LOS ODIOS Y RENCORES y privilegia el 
sentido de EQUIPO para bien del partido, con el mensaje de que las victorias las logran todos, el esfuerzo de 

todo el partido y no las figuras por muy importantes que estas sean. Y vaya que si OMAR tendría razones para 

cobrárselas, para usar una expresión coloquial, por todo lo que sufrió en el camino a la candidatura en que las 
piedras, piedrotas y murallas para no dejarlo pasar, fue una práctica que para nadie pasó inadvertida. INCLUSO 

YA COMO CANDIDATO… para nadie es un secreto, que el PRI estatal al mando de ALBERTO MELÉNDEZ fue 
objeto de una feroz oposición a su presidencia, ¡quién lo creyera! De quienes acababan de dejar el poder en el 
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Bulevar Colosio y parecían no aceptar que su momento había pasado, y por lo mismo lo ejercían en un espacio 
bien definido, que fue el propio partido, donde buena parte del personal que había quedado actuaba sin 

obedecer las indicaciones del nuevo presidente y atentos, más bien, a lo que se les indicaba desde otras oficinas 

que sentían tener la autoridad para hacerlo, en una extrañísima actitud que en nada beneficiaba al partido y por 
el contrario, desafiaba a la nueva dirigencia y a quienes se supone están detrás de ella, como son OMAR FAYAD 

y sin duda MIGUEL ÁNGEL OSORIO y el propio Gobernador FRANCISCO OLVERA. Había dos PRI. El institucional y 
el ALTERNATIVO que desde lejos y con sus aliados que quedaron, boicotearon a MELÉNDEZ un buen rato. 

Porque si bien AMA es conciliador y de mano generosa, también corta cabezas como al final lo hizo, dejando 

fuera del partido a más de una docena de desleales a quienes mandó a freír espárragos y a buscar cobijo con sus 
patrones, por abusivos. Hubo intentos por devolverlos a la nómina del PRI. Meléndez no cedió, con la autoridad 

que le da el ser Presidente del partido y con todo el apoyo de Omar. Ganaba una batalla que era importante 
ganar, y le gritaba bien fuerte en las orejas a quienes soñaban en otras cosas, que quien manda en el partido es 

ALBERTO MELÉNDEZ y nadie más, porque eso le da unidad al partido, y que quien no lo entienda así, tiene la 
puerta abierta. Decíamos de la mano generosa de OMAR y de MELÉNDEZ que tienen en mente al partido por 

encima de todas las cosas, y prueba de ella es la incorporación de RICARDO CRESPO como enlace con los 

municipios para el proceso electoral, y de esa manera aprovechar su indudable experiencia, que la tiene, en bien 
del partido. No se toman en cuenta otras cosas, ni se invocan acciones por lo menos dudosas, pero es evidente 

que se mantiene el principio de autoridad en el partido, de tal manera que para darle el valor a la unidad, el que 
manda es MELÉNDEZ, y ni se diga OMAR, y los demás son COLABORADORES para que el partido gane. Si así no 

se ven las cosas, se comete un gran error, como parecen empezar a cometerlo algunos de los ex colaboradores 

de CRESPO que quieren dejar correr la idea de que el partido vuelve a su poder porque ellos sí son capaces, no 
como otros, lo que lastima un gesto de generosidad del candidato y del presidente actual, y puede provocar 

medidas extremas, que expliquen las razones por las cuales, pese a ser un presidente triunfador, Crespo perdió 
todo en sus intentos por lograr candidaturas que nunca logró. Incluso no haría mal en jalarle las orejas a gente 

como RODOLFO HINOJOSA FERNÁNDEZ empeñado en demostrar que es gracias a su trabajo y los ex del que se 
fue, que se logran cosas porque ellos sí saben cómo se hacen las cosas, y en pretender dividir al equipo de 

MELÉNDEZ Y DAVID HERNÁNDEZ MADRID sin saber que El Secretario de Organización y el Presidente del partido 

son aparte de buenos políticos, excelentes amigos desde hace muchos años, que sólo lo ven con curiosidad que 
provoca un aspirante a político que fundamenta toda su estrategia en llamarte ―Sensei‖ a David Hernández con la 

esperanza de que haga grupo con los ex y se lance contra Meléndez, en una búsqueda patética y torpe. CRESPO 
es un político maduro, y todo indica que después de la reunión que tuvo con MELÉNDEZ formalizó su papel en el 

PRI, con la certeza de que el trabajo en equipo es el que vale y el que le dará al final de cuentas, los frutos que 

otros modos de actuar le han negado, pese a logros espectaculares. A unas horas de la campaña, las cosas 
parecen claras. Hay un solo PRI, no dos. Es un solo Presidente, no dos. Y se llama ALBERTO MELÉNDEZ. La 

miopía en este caso es muy peligrosa, por muy ―sensei‖ que llamen a los jefes.  
 

CENTRO CULTURAL EL RELOJ 

El día de ayer el gobernador OLVERA y el alcalde ELEAZAR GARCÍA le entregaron a los pachuqueños una gran 
obra como es la remodelación de la PLAZA INDEPENDENCIA con el CENTRO CULTURAL EL RELOJ como la joya 

de la corona. La mayoría la ve como una obra excelente y quienes desde el principio no estuvieron de acuerdo, 
no van a cambiar por nada del mundo y le van a encontrar fallas, porque no quieren ver lo bueno que tiene. Allá 

ellos y su derecho a ver las cosas como quieren verlas. Preferimos ver la remodelación como algo bueno y 
necesario. Es un cambio que hacía falta. Las grandes plazas cambian y se modernizan. Pero cada quien opina 

libremente y eso suena bien. Sin embargo, parece que a la mayoría le gustó y se supone que la mayoría manda.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

13 de 24 

1133  

Vía Libre-Deslinde… 

 
¿Y Gerardo? 

Después de las elecciones municipales de 2008 el entonces presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) Jorge Rojo García de Alba inició un procedimiento para expulsar a 

quienes apoyaron a candidatos opositores lo que consideró traición, de esa lista sobresalió su antecesor: Gerardo 
Sosa Castelán. El proceso no concluyó fue frenado por órdenes superiores, pero el jefe del clan universitario 

tampoco fue exculpado; el tiempo dio la razón a Jorge Rojo; con la carga emocional negativa de no lograr en tres 

oportunidades su máxima aspiración de ser candidato al gobierno de Hidalgo del PRI, Gerardo Sosa, está 
dedicado a combatir desde la oscuridad al partido en que ―milita‖. Jugó con el Partido Social Demócrata (PSD), 

intento su propio partido con Proyecto de la Sociedad Hidalguense (PSH), mientras metía la mano en Acción 
Nacional (PAN) donde intentó ser candidato a gobernador luego utilizó la estructura universitaria para crear 

Redes Ciudadanas para impulsar candidaturas independientes y empujó la propuesta de un bloque opositor y se 

―adquirió‖ la franquicia de Movimiento Ciudadano (MC). Las candidaturas de MC son en su mayoría sosistas, 
vulnerando el principio de autonomía, pluralidad y universalidad de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH) al grado que el dirigente de MC, Christian Pulido aceptó que tienen alianza con el ―Grupo 
Universidad‖ aunque negó que se hayan entregado a Gerardo Sosa. Evidencias y enojo priista hacen inconcebible 

que dirigencia formal y jefatura real del PRI (léase Miguel Ángel Osorio Chong y José Francisco Olvera Ruiz) no 
revivan el proceso de expulsión al presidente del patronato universitario, cuya frustración y ambición de poder lo 

lleva a dañar a la UAEH, al convertir a su estructura de control burocrático y estudiantil en un partido político 

enarbolando la bandera de la autonomía.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

 Registros 
Listos o no, los aspirantes a la gubernatura de Hidalgo por el PAN, Francisco Xavier; PRD, José Guadarrama; PRI-

Panal-PVEM, Omar Fayad; Morena, Abraham Mendoza y la única mujer en la contienda, del PT, Lizbeth 
delgadillo, presentaron solicitud de registro y ya son oficialmente candidatos. En su circunstancia cada uno 

buscará ganarse la confianza de un electorado cada vez más desconfiado y molesto por las condiciones que 

privan; sin embargo, estas son una constante desde hace muchos años y eso no impulsó cambios a fondo en las 
cúpulas de la oficialidad hidalguense. Lo cierto es que la conjunción de tres elecciones en una sola jornada 

representó un verdadero laberinto a resolver para los partidos políticos y hasta al Instituto Estatal Electoral 
(IEEH), autoridad máxima del proceso, le costó un buen rato tensar las riendas para iniciar el trote hacia el 5 de 

junio. Todos los partidos en la contienda saben que la clave del proceso se encuentra en la elección municipal, la 

más intensa y participativa, la que arrastra votos, lo mismo al candidato a la gubernatura que al de la diputación 
local. En cuanto a los perfiles de los candidatos al gobierno, cada propuesta está bien definida, hay sectores en la 

población hidalguense que, militantes o no, se identifican o son leales a algunos de estos abanderados. De los 
candidatos que por primera vez aparecen en la escena política se espera mucho, porque nada tienen que perder, 

pero en esa misma lógica la experiencia confirma que su registro será, quizás, el mejor de sus eventos de 

campaña. Así todo queda preparado para la elección más grande y por ende más compleja en la historia de 
Hidalgo, veremos cuál es el resultado de la misma y cómo se desenvuelven sus participantes.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 

 
Centro Cultural El Relojj 

Después de un inicio incierto, como resultado de los fuertes ataques que recibió desde que se concibió como un 
proyecto conjunto de los gobiernos estatal y municipal, principalmente de gente ligada a oscuros intereses, este 

martes fue inaugurado el Centro Cultural El Reloj, ubicado en la remodelada Plaza Independencia, de Pachuca. 
Lamentablemente poco tiempo debió pasar para que esta importante obra pasara a convertirse en un asunto 

político, esto es, como punto de ataque de grupos de oposición para tratar de sacar alguna ventaja para las 

elecciones del próximo 5 de junio. El primero en sacar las uñas fue el Partido Acción Nacional (PAN), que no 
tardó en difundir un comunicado de prensa para atacar a las administraciones estatal y municipal, por la 

remodelación de la Plaza Independencia. Por fortuna los argumentos panistas poco hicieron mella y, por tanto, 
en nada opacaron la ceremonia encabezada por el secretario de Turismo federal, Enrique de la Madrid Cordero, y 

la posterior fiesta popular. En ese contexto se destacó el hecho de que estas importantes obras se realizaron con 

el consenso del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y del Instituto Nacional de Bellas Artes 

(INBA), debido al valor histórico de ese espacio. De esta forma se espera que estos trabajos detonen el turismo 
cultural, además de contribuir a hacer que este lugar sea de nueva cuenta un punto de reencuentro para las 

familias, por ser un sitio históricamente emblemático tanto para la capital como para la entidad. En su 
intervención el alcalde Eleazar García Sánchez reconoció que esta obra será uno de los proyectos más recordados 

de su administración, ya que consideró, no fue un tema fácil, por ser la principal plaza del estado. Explicó que la 
plaza se encontraba en condiciones deplorables que ponían en riesgo la seguridad de las personas, mientras que 

las jardineras que estaban antes tenían un peso de más de 100 toneladas, lo cual no era seguro para personal y 

vehículos en el estacionamiento subterráneo. Detalló que ahora las jardineras tienen menos peso y se reforzaron 
los pilares, para hacer de la plancha de la Plaza Independencia un lugar más seguro; además, dijo que una 

hectárea de áreas verdes fue intervenida, se rehabilitó un espacio para eventos cívicos, se modernizó el kiosco y 
el estacionamiento, contará con un elevador para personas con discapacidad y un escenario. Asimismo dicho 

inmueble cuenta en su interior con una ludoteca, una biblioteca, cafetería, galería de arte, que ofrece 

actualmente dos exposiciones del antes y después de la remodelación y una de la artista Alicia Ahumada. 
BLANCO SEGURO. Para Cipriano Charrez los que quedaron mal fueron los diputados, al negar su dicho. Hoy 

Cipriano ya es candidato registrado por el PAN. Ana Alicia Cuatepotzo tiene mucha razón cuando defiende su 
posición como hija del secretario de Educación Pública y esposa del alcalde Juan Núñez Perea y dice que ella 

tiene méritos propios por su tra bajo y que la gente a ella la conocen en parte por su estancia al frente del DIF 
en Tizayuca y por su labor social a favor de las personas más necesitadas. Ahora sí podemos asegurar que serán 

cinco los candidatos por la gubernatura de Hidalgo y no tres como en ese momento se conocía. Miren que 

Natividad Castrejón ya había aguantado mucho en el Partido Encuentro Social (PES) y prefirió el tirar la toalla 
que seguir aguantando las presiones de su jefe inmediato superior, que de política no sabe nada pero que saca 

10 en intriga. Hay que recordar que David Cárdenas hace poco también dejó la secretaría del PES. Una lástima 
que un partido se desmoronara tan rápidamente teniendo la mesa servida y la comida en las manos. En cambio 

el PT recibe ya en los estertores de la muerte política respiración de boca en boca y ahora resulta que en lugar 

de presentar su acta de defunción presenta el registro para jugar con una candidata a la gubernatura. Ojalá los y 
las candidatas del PRI al Congreso estatal no se confíen y hagan caso de las palabras que les dio Omar Fayad de 

ir preparados para la batalla electoral.  
 

(Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-Narraciones… 

 
ARRANCA LA CARRERA: Durante el primer minuto de este viernes 1 de abril arrancarán las campañas 

electorales rumbo a la gubernatura del estado. Otro año más y de nuevo Hidalgo vive otro proceso. Esta ocasión 
se medirán cinco candidatos; dos partidos declinaron a presentarse a esta contienda y se formó una alianza que, 

todo parece indicar, gobernará los siguientes seis años. El candidato puntero es Omar Fayad, del PRI-PVEM-
Panal, seguido del panista-no panista Francisco Xavier Berganza. José Guadarrama, al igual que el cantante, 

vivirá algo que ya ha experimentado, ser candidato a la gubernatura. Sin embargo, el expriísta tendrá que 

trabajar mucho para no quedar cuarto en la carrera. El cuarto candidato es Salvador Torres Cisneros, del 
Movimiento de Regeneración Nacional, quien ha sido apadrinado por el multicandidato presidencial Andrés 

Manuel López Obrador. La quinta candidata, quien es abanderada por el PT, es Lizbeth Delgadillo, una activista 
cuya única referencia en los medios es una nota policiaca en la cual denunciaba la desaparición de su marido. De 

ellos dos, Torres Cisneros podría dar una sorpresa y mandar al PRD al cuarto lugar de las preferencias 

electorales; mientras, Delgadillo navegará en un barco que parece hundirse. De facto Se dice en los pasillos del 
PRD que ante las pocas posibilidades de ganar ya se analiza una alianza de facto con el PAN y la declinación de 

José Guadarrama a favor de Francisco Xavier, quien a falta de un frente opositor luchará por ganar lo que más 
pueda a favor de su no partido.  

 
(Jorge Ávila, página 03) 

Criterio-La Inocente Polvorita… 

 
ANTICUADA TRETA: Estamos viviendo una etapa política igual que en 1936, como si no hubieran transcurrido 

80 años: los mismos modos para designar candidatos; las mismas fórmulas, el mismo lenguaje engañabobos y la 

palabrería superflua; las maniobras y máscaras electoreras, como si los ciudadanos fuéramos estúpidos, 
ignorantes o retrasados mentales. Da la perversa casualidad que mañana viernes 1 de abril comienzan las 

campañas políticas para gobernador del estado, 84 presidentes municipales y 18 diputados locales, día en que 
por orden expresa del gobierno del estado será reducida la tarifa del Tuzobús, de 10 a 8 pesos, y eliminarán dos 

rutas ―exprés‖ para hacer más rápido el servicio, lo cual es una bendita casualidad, una bellaca maniobra 
electorera con vistas a las elecciones del 5 de junio para atraer el voto de cientos de miles de hidalguenses 

enojados contra el PRI. Meléndez se cura en salud. El novato dirigente de PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez 

Apodaca, tratando de aparecer más neófito de lo que es, negó, curándose en salud antes de que se n reacciones 
sobre la reducción al pasaje del Tuzobús, que no es una medida electorera, echándole la culpa a la oposición, 

que, según él, lo quiere ver así. El ex presidente municipal de Pachuca, Meléndez, no quiere admitir, porque así 
lo han instruido sus superiores, que esa maniobra es una fullera acción en pro del voto, de ninguna manera una 

forma fina, elegante y civilizada de comprar el voto, sino vetusta y obsoleta maña de viejos priístas en el poder 

para inducir a los usuarios del Tuzobús a seguir creyendo en inocentadas. Por su parte, el gobernador Francisco 
Olvera ha admitido que el gobierno estatal deberá otorgar un subsidio, al bajar la tarifa del Tuzobús, pues alega 

que ―disminuyó el modelo financiero para la empresa encargada de operar el servicio‖. Trata de convencer de 
que el número de usuarios, que actualmente oscila entre 70 y 80 mil y no los a 120 mil que se habían calculado, 

hacen incosteable el sistema. Lo cierto es que el Sistema Integral de Transporte Masivo de Hidalgo (SITMAH) y la 

llamada sociedad anónima que encabeza el señor Joaquín Gutiérrez, ―representante de 501 permisionarios‖, se 
han abstenido de rendir cuentas a la sociedad-Desde hace seis meses nadie ha sido enterado a cuánto asciende 

la recaudación diaria de pasajes; cuánto se eroga en mantenimiento de los autobuses y las camionetas 
alimentadoras; cuál es el monto de salarios y el número de empleados, choferes y funcionarios del SITMAH. En 

fin: nada. Si se hablara llanamente y se dieran a conocer los nombres de los ―501 permisionarios‖; si se dijera la 
verdad, entonces, probablemente, el público usuario respondería solidariamente. Las pifias del partido en el 

poder Si hablamos de pifias, ¿quién va a creer que los candidatos a gobernador del estado tendrán como tope de 

gastos de campaña 22 millones 298 mil pesos, y para el municipio Pachuca un millón 910 mil pesos, según 
aprobó el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo? 

 
(Anselmo Estrada Alburquerque, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que El candidato a diputado local del PRI, Canek Vázquez Góngora, anda más que contento pues ha 

señalado que la garantía de triunfo tricolor en las elecciones del próximo 5 de junio se debe a la gran labor y las 
gestiones del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong y el gobernador Francisco Olvera 

Ruiz combinadas con un extraordinario candidato como Omar Fayad Meneses.  
 

:Que PAN y PRD en Hidalgo ahora sí se pasaron de veras, pues sin proponérselo hicieron el ridículo ante 

el Tribunal Electoral Federal en la Sala Toluca en donde ingresaron mal la impugnación por la que pedían 
revisión a la anulación de la sentencia local por la que desecharon su coalición para 50 ayuntamientos. Además 

de mal redactada y sin los fundamentos legales claros, ninguno de los agraviados impulsó el asunto ni gestionó a 
nivel político la asesoría por lo que no pasó ni de oficialía de partes.  

 
:Que Ante el hierro de las dirigencias amarilla y azul en Tula habrá alianza de facto en torno a la candidatura 

de Manuel Hernández Badillo a la presidencia municipal, lo que lo coloca en inmejorables posibilidades de 

pelear en serio el municipio para los que sí querían la alianza pero están lejos de la política del centro del estado 
en Pachuca. En tanto el CEN del PAN trabaja en el dictamen sobre el proceso interno en Xochiatipan y que el 

afortunado podría ser Prisco Manuel Gutiérrez, para ir por la alcaldía en dicha zona.  
 

:Que vuelve a la escena el ex candidato independiente Porfirio Moreno Jiménez, quien intentará nuevamente 

su registro ante el IEEH bajo el argumento de que todo ciudadano tiene derecho a votar y ser votado y que los 
requisitos para aspirantes autónomos son insensatos. Moreno, entre líneas, dejó ver que no reunió la cantidad 

de firmas necesarias para alcanzar su registro para no ser parte de una ―democracia de ficción‖, en la que a los 
ciudadanos se les ponen trabas para no poder acceder a cargos de elección popular. La historia continúa.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Vamos a ganar y por más de lo que se imaginan, porque es un asunto matemático y no de pasiones; jamás 

habíamos visto a tanto priista acercarse al proyecto; hoy más que nunca (el PRI) está en riesgo‖ 

Francisco Xavier Berganza Escorza 
CANDIDATO A LA GUBERNATURA DE HIDALGO POR EL PAN, SOBRE INICIO DE CAMPAÑA 

 
"Si nos habrán de criticar por inaugurar este tipo de obras pues que nos sigan criticando; este será uno de los 

proyectos más recordados de esta administración, es el orgullo más grande de mi vida‖ 

Eleazar García Sánchez 
PRESIDENTE MUNICIPAL DE PACHUCA, TRAS INAUGURAR CENTRO CULTURAL EL RELOJ 

 
"Hay democracia en este partido, así se decidieron las cosas, así se hicieron y si no le parece (a Natividad 

Castrejón), tomó una gran decisión al irse; pero hay unidad en el partido, había rupturas, pero hoy existe 
armonía y liderazgo‖ 

Alejandro González Murillo 

SECRETARIO GENERAL DEL PES, SOBRE SITUACIÓN AL INTERIOR DEL PARTIDO 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
Que el inicio de la campaña política del candidato del Partido Revolucionario Institucional a gobernador del 

estado, Omar Fayad Meneses, se dará mañana viernes en el municipio de Yahualica, enclavado en la Huasteca. 
Se presume la asistencia de los dirigentes estatales del PRI, lo mismo del Partido Verde y de Nueva Alianza, 

quienes estarán respaldando al candidato de la coalición y del coordinador de la campaña.  
 

que en el primer minuto de mañana viernes 1 de abril, en Tula de Allende, arrancará la campaña política del 

candidato a gobernador del estado de Acción Nacional, Francisco Xavier Berganza. En el evento nocturno se 
estrenará su coordinador general de campaña, Pedro García. Por su parte, el perredista José Guadarrama 

arrancará actividades en plaza Juárez.  
 

que el presidente del Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional en Huejutla de Reyes, 

Juan Fernández Rojas, está aferrado y exige sea propuesto en la planilla para síndico procurador, según él, 
porque ya se la deben. Por si fuera poco, quiere que su hijo Juan Carlos Fernández Carrillo, Juancho de cariño, 

se le consideré para regidor y vaya anotado en primer lugar. Esto ya causó el disgusto de los priístas 
huejutlenses, quienes le recriminan a Fernández Rojas que el PRI no gana en el seccional donde vive el 

funcionario partidista.  
 

que la apuesta del Partido Encuentro Social (PES) es que Daniel Andrade Zurutuza llegue al Congreso del estado 

por la vía que sea, pues también encabeza la lista de candidatos a diputados plurinominales. Con una votación 
similar a la de 2015, Andrade llegaría como pluri, aunque no tiene nada seguro.  

 
que donde las cosas andan muy mal es en el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), pues las diferencias 

entre los hombres de peso de ese instituto han provocado que dos dirigentes sean cambiados en lo que va del 

año y que se generara una rebatinga entre los aspirantes a candidaturas. La pelea más feroz se dio por las pluris 
que, por cierto, el partido no ha revelado.  

 
que a toda prisa trabajaban albañiles para dejar lo más presentable posible la plaza Independencia, pues eran 

notorios los pendientes que aún presentaba la obra, pero que urgía entregar antes del inicio de la veda electoral. 
En la plancha de la misma, dos jóvenes mujeres aprovecharon para sacar cartulinas y reclamar por las 

modificaciones al proyecto.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
¿La renovada plaza Independencia está al nivel que los pachuqueños merecen? La respuesta la encontraremos 

en las urnas.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Tras un año de labores para remodelar el rostro de la Plaza Independencia, este miércoles fue posible la entrega 
de las obras que integran el llamado Centro Cultural El Reloj, en la ciudad de Pachuca. Con asistencia del titular 

de la Secretaría de Turismo federal, el gobernador Olvera Ruiz y el presidente municipal Eleazar García, abrieron 

dicho espacio que ahora será otro de los íconos de la modernidad capitalina y orgullo de sus habitantes.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba Juan De Dios Pontigo: Perfil que ha estado en diversos espacios deja un buen precedente porque 

normalmente destaca por entregar óptimos resultados en la encomienda en cuestión. Es Juan de Dios Pontigo 
Loyola una estampa clara de lo que el trabajo constante representa, situación que lo lleva a ser uno de los 

activos en las filas del Partido Revolucionario Institucional en la entidad.  
 

Abajo Adelfa Zúñiga: Multireconocida es una palabra que bien le va a Adelfa Zúñiga porque en más de una 

ocasión la alcaldesa de El Arenal ha ganado menciones por sus desatinos y omisiones que por los éxitos de 
carrera política, los cuales no han demeritado que acceda a diversos puestos de elección popular. Ahora el tema 

de su ―megacruz‖ está pendiente.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

LISTOS… 
Con modificaciones de última hora y los ajustes que todo ello implica ya se prepara la agenda para el inicio 

de campaña de todos los partidos que postularon candidatos a gobernador, entre ellos el 

Revolucionario Institucional, donde los grillitos confirmaron que su aspirante, Omar Fayad, acudirá 
este viernes a comunidades de Yahualica para arrancar desde esta región de la entidad, una de las 

más pobres, su proselitismo rumbo a la contienda de junio; las maquinarias ya están encendidas y 
difícilmente podrán pararse.  

  

CERTEZAS  
Pese a todas las voces en contra, sobre todo las que prevalecieron en redes sociales, la inauguración 

de la remodelación de la Plaza Independencia y la apertura del denominado Centro Cultural El 
Reloj, en la capital hidalguense, representó un triunfo no para las autoridades encargadas del tema 

sino para la población que será beneficiada con dichas obras en una zona tan importante como el 
Centro Histórico capitalino.  

  

PILAS 
La presencia este miércoles del titular de la Secretaría de Turismo federal, Enrique de la Madrid, en 

actividades relacionadas con este rubro en Hidalgo representó una clara muestra de la buena 
relación que mantiene el gobierno de Francisco Olvera con la federación; sin embargo, el que debe 

ponerse las pilas es el presidente municipal de Mineral del Monte, Camilo Nava, donde fueron los 

actos protocolarios y donde también prevalecen inconformidades por parte de los comerciantes 
establecidos que en cualquier momento pueden dar marcha atrás a los logros con la etiqueta de 

pueblo mágico.  
  

CUIDADO 

El cambio de medidores a aparatos digitales es más que una realidad y prueba de ello es la labor 
que actualmente realizan trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad, quienes efectúan 

estos canjes en diversos puntos de la entidad y en la capital hidalguense; sin embargo, algunos de 
estos trabajos desestabilizan los tubos que a su vez conducen el cableado hacia los postes, dejando 

los cables a una altura que puede representar un riesgo para los transeúntes. Ejemplo de lo anterior es 
la avenida Ferrocarril Hidalgo, en Villas de Pachuca.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Hoy No Circula va para todos: Las autoridades federales determinaron endurecer el programa 

Hoy No Circula, con lo que todos los automóviles particulares, motocicletas y transporte federal dejarán de 
transitar un día a la semana y un sábado al mes en las 16 delegaciones de la capital del país y en los 18 

municipios conurbados del Estado de México, sin importar el modelo o el engomado con el que cuentan. La 
determinación aplicará a partir del 5 de abril y hasta el 30 de junio. El coordinador Ejecutivo de la Comisión 

Ambiental de la Megalópolis (CAMe), Martín Gutiérrez, dijo que la medida busca mejorar las condiciones 

ambientales en la región, sobre todo durante la temporada seca cuando se genera más contaminación por 
ozono. Con esta medida dejarán de circular alrededor de un millón de automotores de las 5. 4 millones de 

unidades que diario recorren la zona metropolitana. Las unidades que quedan exentas de esta medida son el 
transporte híbrido y eléctrico, las unidades que operan con gas natural o LP, así como los que proporcionan 

servicios urbanos, de salud, funerarios, emergencia, protección civil, seguridad pública, transporte escolar 

acreditado y los que porten placas de identificación para transportar a personas con discapacidad. (Astrid 
Rivera, primera plana) 

La Jornada-Vehículos no circularán un día a la semana y un sábado al mes: La Comisión Ambiental de 

la Megalópolis (Came) anunció ayer, como medida emergente para reducir la contaminación del aire, la inclusión 
en el programa Hoy no circula de todos los vehículos sin importar el tipo de holograma, durante tres meses a 

partir del 5 de abril. Un millón de automóviles dejarán de transitar un día a la semana y un sábado al mes 
conforme al color de la calcomanía, en toda la Ciudad de México y en 18 municipios mexiquenses. El organismo 

también definió umbrales más estrictos en el Programa de Contingencias Ambientales (PCA) para que al aplicarse 
se reduzca la circulación entre 40 y 50 por ciento de la flota vehicular, que asciende a 5. 4 millones de unidades. 

Se elimina la precontingencia. En fase uno dejarán de circular 2 millones de vehículos, ya que a la calcomanía 

que corresponda ese día se sumará otra, mientras que en fase dos circularán sólo placas con terminación par o 
non, según se defina en el momento. Las medidas concluirán el 30 de junio y el primero de julio entrará en 

vigor el nuevo esquema de gestión vehicular, el cual definirá la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), informó el coordinador ejecutivo de la Came, Martín Gutiérrez Lacayo, en conferencia de 

prensa en la sede de la dependencia federal, en la que también participaron el subsecretario de Planeación, 

Rodolfo Lazy; Rocío Alatorre, de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), y 
representantes de la Ciudad de México, el estado de México, Morelos, Puebla e Hidalgo. Los de Tlaxcala no 

acudieron. No se prevé sumar a todos los estados que forman la Came en la aplicación del Hoy no circula –como 
mencionó el martes Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno de la Ciudad de México–, señaló el representante 

mexiquense, Miguel Ángel Contreras. (Angélica Enciso Landero, primera plana) 

Excélsior-Recurren al Hoy No Circula original: Todos los vehículos que transitan en la Ciudad de México y 
en los 18 municipios conurbados del Estado de México dejarán de circular un día por semana y un sábado al 

mes, anunció la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe). El coordinador ejecutivo de dicho organismo, 
Martín Gutiérrez Lacayo, explicó que la medida es temporal, del 5 de abril al 30 de junio, y obligatoria sin 

importar si el holograma es 00, 0, 1 o 2. Este Hoy No Circula modificado se asemeja al primero que se 

implementó en 1989, para reducir los niveles de contaminación. Un año más tarde, el entonces Departamento 
del Distrito Federal lo estableció como medida permanente, junto con la verificación semestral de los autos. 

Gutiérrez Lacayo explicó que, como parte del acuerdo entre los gobiernos de la Ciudad de México y del Estado de 
México, el endurecimiento de la restricción vehicular también aplicará para vehículos con placa federal y 

motocicletas. Los autos con placas POR FELIPE GAZCÓN Impulsado por el alza en los precios del petróleo y por 

los recientes anuncios de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, el peso mexicano alcanzó ayer su mejor 
nivel en el año. La moneda nacional logró borrar las pérdidas de 2016 al apreciarse 0. 66% y colocarse en 17. 20 

pesos por dólar en su modalidad interbancaria del Banco de México (Banxico). La presidenta de la Fed, Janet 
Yellen, dijo que actuarán con cautela, por lo que las tasas no se ajustarán en abril. (Cintya Contreras, 

primera plana) 
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Criterio-Descarta el INE queja sobre suspender crédito al PVEM: El Consejo General del INE sobreseyó la 

petición de Morena de aplicar medidas cautelares y suspender el crédito por 100 millones de pesos que el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) contrató en 2015 con el Banco Multiva, aunque no se pronunció sobre la 

legalidad del mismo. En su resolución, el INE aclaró que el sobreseimiento no prejuzga sobre la legalidad de las 
operaciones del Verde por la solicitud y utilización de dicho crédito, y que a consideración de Morena 

quebrantaron la materia electoral. Estableció que la respectiva revisión de la contratación del crédito y la 
aplicación de los recursos, será materia del Informe Anual de Ingresos y Egresos de los Partidos, correspondiente 

al ejercicio 2015, que será presentado a más tardar dentro de los 70 días siguientes al último día del año. Según 

documentación recabada por el INE, el 22 de mayo de 2015 el PVEM firmó un contrato de apertura de crédito 
simple con Banco Multiva por un monto de 100 millones de pesos, a un plazo de 48 meses y una tasa de interés 

de 4. 5 por ciento. En su queja, Morena alegó entre otras cosas que la diferencia entre las prerrogativas del 
PVEM en 2015 y el monto de las multas que le impusieron ese año, superan la ministración total de ese partido, 

lo que implica que no puede ser sujeto de crédito bancario. (Agencia Reforma, página C7) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Tres veces más tiempo que Murillo 
En noviembre de 2014, como procurador general de la República, Jesús Murillo Karam informó que las 

investigaciones, testimonios y confesiones del caso Iguala apuntaban ―al homicidio de un amplio número de 

personas en la zona de Cocula‖. La CIDH y el Estado mexicano acordaron ese mes sumar a los expertos 
independientes para: elaborar planes de búsqueda con vida de los 43 desaparecidos, estudiar técnicamente las 

líneas de investigación y analizar el plan de atención integral a las víctimas. A finales de enero siguiente, Murillo 
llegó a la conclusión de que fueron privados de la libertad y de sus vidas, los cuerpos quemados hasta la 

carbonización en el basurero de Cocula y arrojados al río San Juan‖. Es la verdad histórica…‖, dijo, pero el GIEI lo 

desmintió. Ante el escándalo, en noviembre de 2015 Murillo corrigió esa frase, porque debió decir ―la historia de 
los hechos‖ o la ―teoría del caso‖. Como lo haya dicho, le llevó cuatro meses llegar a esa conclusión. El GIEI lleva 

11 meses y el senador Roberto Gil se pregunta: ―¿Por qué no ha dado a conocer sus conclusiones…?‖ 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que el gobernador Héctor Astudillo encabezaba un acto sobre políticas públicas en igualdad y un protocolo para 
casos de mujeres desaparecidas en Guerrero, cuando una llamada lo alertó del asesinato de Esther Orea, ex 

regidora del PVEM en Iguala. Se le descompuso el semblante y el resto del evento, pues la violencia en Guerrero 

no cesa.  
 

Que hoy el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, viajará de nuevo a Tamaulipas. En Reynosa, 
junto con el nuevo subsecretario de Prevención de esa dependencia, Alberto Begné, entregará el Parque de 

Barrio, una de las obras emblemáticas del programa encaminado a recuperar espacios públicos.  

 
Que la sesión extraordinaria del INE de casi 12 horas se caracterizó porque el consejero Ciro Murayama se salió 

de sus casillas ante los cuestionamientos del representante de Morena, Horacio Duarte. No fue el día de 
Murayama, pues cuatro de sus pares cuestionaron su propuesta de sancionar con la pérdida de la curul a 

aquellos constituyentes de Ciudad de México que hayan rebasado los topes de gastos de campaña.  
 

Que la inauguración por el presidente Enrique Peña Nieto de la mayor procesadora y empacadora de carne de 

América Latina fue aprovechada para dar a conocer que por primera vez en 20 años México registra un superávit 
en materia agroalimentaria. Es la segunda ocasión en que Peña inaugura una planta del empresario Jesús 

Vizcarra, propietario de SuKarne, quien aprovechó para elogiar al titular de Agricultura, José Calzada, porque las 
exportaciones del sector superan a las remesas, los ingresos petroleros y los del turismo.  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

21 de 24 

2211  

 
Que diputados locales de Nuevo León exigen la comparecencia del subprocurador anticorrupción del estado, 

Ernesto Canales, para que explique las acusaciones de fraude que enfrenta en la Procuraduría General de Justicia 

de Ciudad de México. Canales fue demandado en marzo de 2012 por la probable apropiación de 6 millones de 
dólares que Televisa habría dispuesto entregar a Paula Cusi, viuda de Emilio Azcárraga Milmo, en abril de 2011. 

En contubernio con otro abogado de la señora, César Francisco García, Canales nunca entregó a la viuda lo que 
hoy equivale a 65 millones de pesos.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
CASTIGAR A LA GENTE 

Para un gobierno autoritario como el de México la culpa siempre la tiene la gente. Si las autoridades no han 

sabido o no han querido desarrollar un sistema eficiente Para un gobierno autoritario como el de México la culpa 
siempre la tiene la gente. Si las autoridades no han sabido o no han querido desarrollar un sistema eficiente y 

seguro de transporte público, hay que prohibirle al ciudadano usar su auto. Si el gobierno no se atreve o no 
quiere impedir los bloqueos cotidianos de vías públicas, hay que atacar a quienes buscan llegar a su trabajo. Si el 

político hace obras viales mal planeadas e innecesarias que provocan congestionamientos, hay que impedir que 

la persona común use su vehículo. Si el gobernante no encuentra una solución inteligente a un problema, hay 
que castigar a la gente. Los políticos reunidos bajo el rimbombante título de Comisión Ambiental para la 

Megalópolis anunciaron ayer medidas autoritarias para castigar a la gente. Lo peor es ya antes han resultado 
fallidas. La única idea genial después de dos semanas de mucho pensar es prohibirle a la gente utilizar su auto 

para trabajar. Es la acción típica de un gobierno autoritario y demagógico. Manuel Camacho Solís aplicó por 
primera vez el Hoy no Circula el 20 de noviembre de 1989. ¿Se acuerda usted que anunció que la medida sería 

―temporal‖? Igual que hoy, sólo que en la política de México ―temporal‖ significa permanente cuando se fastidia a 

la gente que trabaja y paga impuestos. El Hoy no Circula no funciona. Eso lo sabemos desde hace décadas. Ya lo 
señaló en 1994 Luis Donaldo Colosio, quien calificó el programa de ―demagogia‖ y advirtió que ―fue 

contraproducente porque aumentó el número de vehículos circulando en la Ciudad de México‖ (Radio Red, 9. 3. 
94). Lo han apuntado trabajos científicos como ―Rationing Can Backfire: The ‗Day Without a Car‘ in Mexico‖ de 

Gunnar S. Eskeland y Turgan Feyzioglu del Banco Mundial, quienes afirmaron que ―el programa es tan ineficiente 

que resulta contraproducente‖ (1995, http://elibrary. worldbank. org/doi/abs/10. 1596/181394501554). En ―The 
Effects of Driving Restrictions on Air Quality in Mexico City‖, publicado en el Journal of Political Economy 

(University ofChicago Press, 2008, http://www. jstor. org/stable/10. 1086/529398), Lucas W. Davis de la 
Universidad de Michigan concluye que ―no hay indicios de que las restricciones mejoraron la calidad del aire‖, 

pero sí de que ―generaron un incremento en el número total de vehículos en circulación así como un cambio en 

la composición hacia vehículos de altas emisiones‖. Héctor G. Riveros del Instituto de Física de la UNAM 
(https://www. youtube. com/watch?v=nFpIBRXbPw) ha mostrado que el Hoy no Circula no redujo la 

contaminación ni en 1989, cuando se implantó por primera vez, ni en 2004, cuando se endureció. Pero tampoco 
sirvió de nada el 16 y 17 de marzo de este 2016 cuando se aplicó por primera vez a los autos con holograma 0 y 

00: ―La contaminación no se enteró dijo que habían dejado de circular un millón de vehículos‖ (Radio Red, 18. 3. 
16) W. Luis Mochán del Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM es también contundente: ―Mediciones realizadas 

antes y después de su implantación muestran que el programa Hoy no Circula ha sido contraproducente y ha 

conducido a una mayor emisión de contaminantes‖ (http://www. acmor. org. mx/?q=content/contingencia). ¿Por 
qué el Hoy no Circula no disminuye las emisiones de contaminantes? Muy sencillo. La gente no puede darse el 

lujo de quedarse en casa y dejar de trabajar cada vez que a los políticos se les ocurre prohibirle el uso del 
automóvil. Sólo los políticos ganan dinero sin trabajar.  Sólo un gobernante muy ciego o muy perverso puede 

aplicar un programa que sabe que no va a funcionar. La verdad no sé qué sea peor. Mejor que se vayan todos.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

22 de 24 

2222  

El Universal-Bajo Reserva… 

 
AMLO quiere Zacatecas 

El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador tiene una apuesta muy clara en la batalla por las 12 
gubernaturas en juego en 2016: va por Zacatecas, una plaza que no pudo conquistar en la presidencial de 2012. 

Nos comentan que AMLO quiere dar el campanazo, ganar la primera elección de gobernador en territorio 
zacatecano, con el senador con licencia David Monreal, hermano del delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal. 

La apuesta del tabasqueño es alta, pues sería la primera gubernatura para su partido en apenas dos años de 

competencia electoral. Don Andrés, nos dicen, no acudirá el próximo domingo al arranque de la campaña de 
Monreal, pero estará en el cierre para reforzar el mensaje de que va por Zacatecas.  

 
Ayotzinapa, el choque que viene 

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, advirtió que el trabajo del Grupo Interdisciplinario de 

Expertos Independientes (GIEI), que investiga el caso Ayotzinapa, concluirá su labor a finales de abril, cosa que 
no gustó a los representantes de los padres de los jóvenes normalistas desaparecidos, quienes ya aseguran que 

el acuerdo era que el GIEI se quedara hasta que acabe la investigación. Sin embargo, aseguran en el gobierno 
federal que la propia Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) fue la que en octubre de 2015 

difundió que el trabajo del GIEI concluirá el 30 de abril de 2016 y que no hay vuelta atrás. Viene un nuevo 
choque.  

 

La fama de El Yorch en la UNAM 
Los días difíciles quedaron atrás para Jorge Emilio Esquivel Muñoz, quien tras ser detenido por elementos de la 

Procuraduría General de la República en posesión de 50 envoltorios de cocaína en piedra, 26 pastillas 
psicotrópicas ―Rivotril‖ y una bolsa con 300 gramos de marihuana fue liberado bajo fianza, luego de que un juez 

consideró que el delito del que se le acusa no es grave. Hoy Esquivel, o El Yorch, como es mejor conocido, goza 

de las mieles de la fama. Desde que regresó, nos dicen, su negocio de venta de tacos de mixiote, frente al 
auditorio Che Guevara en Ciudad Universitaria, tiene más clientela que nunca. Bajo su puesto afuera de la 

Facultad de Filosofía y Letras, cubierto con un par de lonas, una azul y una blanca, se ve sonriente a El Yorch 
vendiendo y gozando del éxito de su comida.  

  
Pedirán juicio político para Cué 

A unas horas de que el domingo inicie el proceso electoral en Oaxaca, nos anticipan que la cosa se pondrá 

caliente. Aseguran que hoy el ex perredista y senador con licencia Benjamín Robles Montoya acudirá a la Cámara 
de Diputados con un ―regalito‖ para el gobernador de Oaxaca, su ex amigo y ex colaborador, Gabino Cué. Robles 

Montoya, quien será candidato del PT a la gubernatura de Oaxaca a partir del primer minuto del domingo, 
entregará una solicitud de Juicio Político en la Cámara de Diputados, precisamente contra el mandatario local. El 

motivo no es menor. Lo acusa del desvío de al menos 10 mil millones de pesos de las arcas estatales. La entrega 

de pruebas será hoy en la Secretaría General de la Cámara Baja. Así está el clima con el que inicia la campaña. 
Se pronostica mucho calor.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Daphne y 'Los Porkys', el fiscal deja testimonio.  

―Va a haber justicia‖, me garantizó ayer el scal general de Veracruz, Luis Ángel Bravo. El caso de abuso sexual y 
violación a Daphne, entonces menor de edad, el 2 de enero del año pasado en un fraccionamiento del Puerto de 

Veracruz. Caso denunciado ante la autoridad hace 11 meses. Y en donde los cuatro presuntos responsables 

reconocieron frente a una cámara la comisión del delito: los jóvenes Jorge Cotaita, Enrique Capitaine, Gerardo 
Rodríguez y Diego Cruz, Los Porkys de Costa de Oro. Caso que apenas explotó hace unos días en los medios 

informativos‖. Lo único que les ruego es que le den oportunidad a la scal (de Violencia contra la Mujer, Consuelo 
Lagunas) de concluir este caso a la luz del Derecho‖, prosigue el scal general‖. No estamos de ninguna manera 
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sesgando la investigación ni rehusándonos a hacer justicia. A lo que sí nos estamos rehusando es a asumir una 
postura cobarde. Porque lo fácil para la scalía, en aras de quitarse presión, es mandar el asunto al Poder Judicial 

tal como estaba a partir de que comenzó la demanda‖. El martes propuse aquí que más le valía al scal Bravo 

hacer bien este trabajo, hacerlo muy bien. Él insiste que así lo están haciendo. Puntualiza: *Que no hay dilación, 
―el ciclo va conforme a Derecho‖. *Que ―velarán por el caudal de garantías de quien acusa y de quien es 

acusado‖. *Que los videos autoincriminatorios son un indicio que podría llevar a de nir una prueba. Pero sería un 
indicio ―controvertido‖ con lo que los cuatro jóvenes declararon ministerialmente. *Que hay muchas cosas más 

en el expediente ―que no podemos revelar‖ y que no se ha omitido ―absolutamente nada‖. *Que el asunto es 

vigilado por las instancias de derechos humanos. *Que ninguno de los cuatro acusados ha salido del país. —Un 
caso nacionalmente observado, scal, más vale que hagan bien el trabajo. —Lo sé. Y habrá justicia. Es muy 

entendible que el padre de Daphne, el señor Javier Fernández Gómez, que atraviesa por un suceso tan grave 
como el que señala, pueda pensar que la hay. Pero que no quede duda de que quien cometa una irregularidad 

será pública su sanción. Guardo estas palabras como el testimonio del scal.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

SEGÚN la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión para naaada existe una campaña en contra del 

actual modelo de comunicación política, que dejó a los concesionarios sin el jugoso negocio de los spots que se 
pagaban con dinero de todos los mexicanos. Y A LO MEJOR tiene razón la CIRT, pero no deja de ser curioso 

que justo en estos días, desde las entrañas del Instituto Nacional Electoral, se volvió a asestarle un golpe a ese 
sistema que tanto molesta a las televisoras. EN LA SESIÓN del martes del Comité de Radio y Televisión del INE 

se decidió echarle una manita ¡manota! a las televisoras al quitarles la obligación de difundir todos los spots 
electorales en las transmisiones que se hagan por televisión satelital, como Sky o DirecTV, en estados que 

tengan elecciones. ¿MUST CARRY? ¿Must Offer? ¿Eso con qué se come? El pretexto para tal decisión es que las 

satelitales no cuentan con la tecnología para difundir correctamente la señal. De ahí que mejor dejar a los 
candidatos con poca promoción y a los ciudadanos con menos información. ¡Qué tal! 

 
  

AHORA QUE todo el mundo anda interesado por lo que ocurre en Papantla, si realmente quieren saber cómo 

están las cosas dense una vuelta el domingo por aquel municipio veracruzano. A DOS SEMANAS de la 
desaparición de 3 jóvenes a manos de policías municipales, la familia del alcalde perredista Marcos Romero 

Sánchez tendrá tremendo fiestón para celebrar a su hermano Ricardo. LA FIESTA del cumpleañero será abierta 
al público y el bailongo estará a cargo de Aarón y su Grupo Ilusión, Sangre Felina, Acapulco Tropical, Los Cadetes 

de Linares y Hugo Ruiz. Se esperan, por lo menos, 3 mil asistentes. ESTE TIPO de festejos faraónicos no son 

novedad para los Romero Sánchez, pues más o menos de la misma manera festejó el perredista en 2013 su 
triunfo a la alcaldía. DICEN QUE quien acuda a la pachanga en medio de la tragedia podrá darse cuenta de que 

el presidente municipal de Papantla y su familia son capaces de llevarse al baile a quien se deje.  
  

MÁS VALE tomar nota de una vez de que ―Bronco‖ en coreano se dice ―Geochin‖. Y ES QUE el sábado llega a 
México la presidenta de Corea del Sur, Park Geunhye, y uno de los puntos centrales de su agenda es conocer de 

cerca el diferendo entre la automotriz Kia Motors y el gobierno de Jaime Rodríguez, por la planta en Pesquería, 

Nuevo León. DICEN QUE la mandataria reunirá en su gira al presidente Enrique Peña, al propio ―Bronco‖ y al 
presidente de Kia México, Seong Bae Kim. LOS COREANOS buscan encontrarle una salida al asunto de los 

incentivos fiscales y de infraestructura que, según la automotriz, no se han materializado como se los prometió la 
administración del priista Rodrigo Medina. EL PUNTO está en que el gobierno de Nuevo León argumenta que no 

puede cumplir esos compromisos porque violaría los límites de la Ley Estatal de Fomento a la Inversión y el 

Empleo. Y así, pues, está en chino, ¡perdón!, en coreano.  
 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                Criterio 

 

 
 

El Independiente 

 

 
 

 


